

許可を得てホームページ「館長室へようこそ」へ転載

# 天眼

## 科学的な考え方を社会へ

やつとテルタ株の感染拡大が収まつたと思ったら、今度はオミクロン株の脅威が大きくなっています。現在(2日)の段階では、どの程度感染力が強いのか、また毒性がどの程度なのか、ワクチンの効果がどの程度なのか、詳しい情報がなかなか、いたずらに騒ぎ立てるには控えたいが、一方で十分すぎるほど警戒感は持つておくれべきである。まさに非常が日常として続いてきたのが、この2年弱という時間だったんだろう。ある新聞の歌壇で、こんな歌があった。  
例のマスクにインシンうちわ思わずニヤリとする歌である。コ

芝田 義勝

トの多い世の中でも、もう記憶の彼方に消えてしまった。でもあるが、「例のマスク」も「インシン」も「うちわ」も、どれも笑い話として忘れてしまっていいものではあるまい。

「例のマスク」は、調達に絶縁られた。宣伝が載ったり、「米国の流行性



冒とウキスキイー」なる記事を引用し、え氣力を増す」としてキャラメルの割が配布されないままに保管され、保管料だけでも億円の費用がかかり、していると報じられた。官邸のほんの

つづきのうえで、その300億円かかったというが、その300億円かかったというが、それがどうも今は微笑まい便乗広告であるが、百年前も現在も、社会を根底から揺るがすような状況のなかで、如何に科学的情報が社会と共に生きていいかを痛感させたのであった。科学的な情報といふよりは、科学的なものの考え方のもののがなされていない思われるを得ないのである。

代價に、誰が真剣に向き合つたのだろう。某知事の詫問質があつてすぐ、全国でインシンが品薄になつたといふ笑えない話もあった。

百年前のパンデミック、スペイン風邪のときにも、これに類するような非科学的な措置や宣伝は数多くあ

あるAという薬が開発されて、それが効くか、効かないかを試験するところ。(治験といふ)。まず年齢や性別、病状などできる限り同じ条件で、投与した群と投与しない群にAを投与する群と、投与しない群にAを投与する群と对照(コントロール)と言う。サイエンスではこのコントロールをどのよう取扱うかもうとも大切な点である。

このようにして、薬を投与した群で病状が改善したとして、薬Aは効果があつたと言えるかどうか、答はノンである。これでは比較になりかない。患者は薬を投与されたと思うだけで効いたような気がなる。これが効いたような気がなる。あるいは本当に病状の改善がみられる。一般社会がこれまに近くない存在であるからである。これを薬業はスベースが足りないが、一つだけ言つておけば、科学は基本、比較的上に推論がなされるものである。その比較の厳密さが、結果の信頼度となる。

せかげの薬、即ち偽薬を入れたもの

を、患者はどちらであるかを知らないままに投与し、そのうえで両者の効果を比較するのがある。実際の治験の現場では、さむいが、薬を投与する医師だら、その「薬」が本物か偽物かが伏せられてしまう。医師の態度から、患者が本物か偽物かを判断してしまわないよう、という配慮が必要である。

巷にはさまざまな健康食品やサプリメントの広告屋が、ほとんど有名の比較データもいままで、時に有名人たちの感想とともに、倍数え切れないので垂れ流されている。コロナ禍は、ある意味、サイエンスと

を考へたいものである。

(丁寧生命研究館長、歌人)

（丁寧生命研究館長、歌人）